

– TRABAJO FINAL DE MÁSTER –

***ENTRENAMIENTO DE HABILIDADES DE
GESTIÓN DEL CONFLICTO DE PAREJAS
EN RIESGO DE EXCLUSIÓN SOCIAL.***

(Revisión teórica)

Máster Universitario en Intervención y Mediación Familiar

Alumno: Alba de Castro García

DNI: 20484936-D

Asignatura: SBD016 - Trabajo Final de Máster

Tutor: Jordi Sanahuja Miralles.

Área de Psicología Evolutiva.

Año: 2021-2022

Agradecimientos.

A mi madre, a Marta y a Jaime, por su apoyo y sus bellas palabras de ánimo y positividad. También les agradezco que hayan compartido conmigo desde el inicio la ilusión que supone en mí esta etapa universitaria.

A mi tutor Jordi, por su paciencia, comprensión, asesoramiento y por la flexibilidad que me ha ofrecido.

Ha sido una trayectoria compleja pero muy gratificante. Agradezco sinceramente la gran oportunidad que significa para mí el hecho de cursar este Máster y realizar este trabajo final con el que concluyo una etapa muy especial en mi vida.

Solo puedo expresar una palabra. ¡Gracias!

Índice.

1. Resumen.....	Página 4
2. Abstract.....	Página 4
3. Introducción.....	Página 5
4. Objetivos.....	Página 10
5. Método.....	Página 11
6. Resultados.....	Página 15
7. Discusión.....	Página 20
8. Conclusiones.....	Página 21
9. Referencias.....	Página 24
10. Bibliografía.....	Página 25
11. Anexos.....	Página 26

1. Resumen.

La situación de exclusión social es un factor de riesgo que incrementa la conflictividad y la violencia en las parejas jóvenes. El presente trabajo pretende analizar la efectividad de las intervenciones que se realizan actualmente en España para reducir la conflictividad en las relaciones de pareja que se encuentran en riesgo de exclusión social. La literatura encontrada muestra programas preventivos y de intervención con varones agresores, pero no se ha encontrado literatura sobre intervenciones de parejas en conflicto. Se determinará la conveniencia de ejecutar programas o desarrollar herramientas para disminuir la confrontación y la hostilidad en las parejas en exclusión social.

Palabras clave: Conflicto, relación de pareja, exclusión social, intervenciones, violencia de género.

2. Abstract.

This paper aims to determine the resources or tools currently existing in Spain to reduce conflict in couple relationships that are at risk of social exclusion in order to subsequently analyze their effectiveness. It is intended to analyze the relationship between social exclusion and gender violence. The study does not focus on the consequences of this social reality. There is literature on preventive and intervention programs with male aggressors, but no literature on interventions for couples in conflict has been found. The convenience of executing programs or developing tools to reduce confrontation and hostility in couples in social exclusion will be determined.

Keywords: Conflict, couple relationship, social exclusion, interventions, gender violence.

3. Introducción.

El interés por abordar la situación de conflicto que viven las parejas en riesgo de exclusión social procede de la existencia de los numerosos casos de violencia y abuso existentes a nivel mundial, tal y como apunta ONU Mujeres. Según esta organización, la violencia contra las mujeres afecta de forma desproporcionada a los países y regiones de ingresos bajos. El 37% de las mujeres de entre 15 y 49 años, que viven en países clasificados por los Objetivos de Desarrollo Sostenible como "menos desarrollados" en los que no existen grandes oportunidades de desarrollo educacional, han sufrido algún tipo de violencia física o sexual por parte de su compañero sentimental.

Los estudios arrojan que el contexto está estrechamente relacionado con la satisfacción en la pareja y que son los hombres quienes otorgan mayor relevancia a la situación económico-laboral. Ello influye directamente en los roles, dinámicas y expectativas que se crean en las relaciones de pareja, según sostienen Armenta-Hurtarte, Sánchez-Aragón y Rolando Díaz-Loving (2012). Por ello el contexto de exclusión que se examina en el presente trabajo es un importante factor a tener en cuenta en el desarrollo de las relaciones de pareja.

Sería conveniente examinar por qué está aumentando el grado de conflicto en nuestra sociedad, especialmente la violencia que reside en el ámbito de la pareja. El Informe anual sobre violencia de género publicado por el Observatorio contra la Violencia Doméstica y de Género muestra que en España durante 2021 los juzgados de violencia sobre la mujer y juzgados de guardia acordaron 31.212 órdenes de protección, un 2,4% más que en 2020. El 75,62 % de esas sentencias que se dictaron fueron condenatorias, lo que ha supuesto un nuevo máximo histórico.

Revisar los factores o acontecimientos que suponen el nacimiento del conflicto en pareja nos permitiría delimitar el tipo de acciones que serían oportunas para atajar este problema. Es importante revisar esta cuestión para dilucidar si las herramientas que existen en la actualidad son adecuadas para intervenir o revertir la problemática actual o si por el contrario están desfasadas o son inoportunas.

Los problemas de pareja más habituales en la sociedad son los celos, la comunicación pasivo-agresiva, las incompatibilidades en el aspecto sexual, los problemas de convivencia, la falta del reparto equitativo de las responsabilidades familiares, la hostilidad, la imposición de conductas, la manipulación, las invasiones en la privacidad, la monopolización y los sabotajes en la pareja, según apuntan Blazquez, Moreno y Garcia-Baamonde (2015). Todas estas cuestiones unidas a las estrecheces económicas y a la falta de educación pueden revertir en conflictos de pareja, según afirma Damonti (2017). Nos surge la duda sobre si la implementación de medidas o implantación de programas sirven realmente para aumentar el intercambio de conductas positivas, cambiar patrones negativos o transformar expectativas basadas en ideas irracionales y con ello disminuir el conflicto de pareja.

Damonti (2017) sostiene que el funcionamiento del patriarcado resulta una cuestión especialmente relevante en este tema. Se trata de una estructura social de dominación masculina donde los hombres gozan de mayor estatus y poder, a diferencia de las mujeres que se encuentran en una posición de subordinación. Actualmente se reproduce este patrón social incentivando la situación relegada de la mujer.

El conflicto es inherente al ser humano, siempre está presente en nuestro día a día, manifestándose en cualquier ámbito incluso en la relación de pareja, según afirma Suarez Basto (2008).

Los autores Hurtado, Ciscar y Rubio (2004) señalan que el conflicto permanente y prolongado en el tiempo tiene tendencia a cronificarse y a provocar baja autoestima, ansiedad, depresión y problemas mentales en ambos miembros de la pareja lo que se refleja en una irremediable insatisfacción conyugal.

Los agravios en la relación y sus efectos negativos en el núcleo familiar suelen mostrarse de diferentes maneras en la agresividad verbal, en la escasa capacidad de resiliencia, presiones familiares y falta de recursos estratégicos, según señalan Pérez, Garcia y Rodríguez (2006). Conocer las posibilidades que existen para poner fin a este tipo de escenarios es lo que nos ocupa en esta revisión.

La insuficiencia permanente de medios y oportunidades de diferente índole, especialmente la insuficiencia de recursos económicos, en ocasiones aboca de forma irremediable al enfrentamiento de la pareja, provocando un distanciamiento o incluso la ruptura definitiva. Los problemas financieros constituyen un estresor en las relaciones. Según dice un estudio llevado a cabo por la *Financial Therapy Association* en 2020, el estrés financiero puede llevar a una pareja a comportarse de forma negativa perjudicando gradualmente la dinámica de la relación. Todo ello puede acabar en un aumento de las rupturas de pareja.

García, Malo y Rodríguez (2000) señalan que la exclusión social incluye una zona de marginación caracterizada por la exclusión laboral, el aislamiento social y la insignificancia vital y una zona de vulnerabilidad que comprende el trabajo precario, las relaciones inestables y las convicciones frágiles.

La responsabilidad y el compromiso en la pareja es algo que suele mantenerse inestable en las relaciones de pareja con contextos hostiles. Este tipo de parejas crecen en un ambiente en el que no suele existir relaciones de igualdad y respeto. Todo ello desemboca en relaciones deficitarias y carentes de los elementos emocionales que se consideran saludables en una relación, tal y como apunta Martínez, R. (2010). Según dicho autor, ciertas parejas se fortalecen mediante episodios de violencia, aunque aparentemente resulte paradójico, estas personas prefieren este estilo de relación antes que vivir en la soledad.

Llegados a este punto es conveniente esclarecer algún concepto como es la exclusión social. En un estudio sobre la exclusión y desarrollo social llevado a cabo por Laparra y Pérez (2008) se estableció que la exclusión social implica la pérdida de integración en el ámbito laboral lo que supone la ausencia de ingresos, el alejamiento del mercado laboral, el declive de las relaciones sociales y la disminución de la participación social.

Damonti (2017) determinó que en contextos de exclusión social se observan modelos de género muy tradicionales, ausencia de reproche en lo que respecta a la

violencia de género, múltiples estresores como la agresividad y consumo de alcohol o estupefacientes.

Resulta evidente que no existe ningún grupo social que no pueda verse afectado por la violencia de género en la pareja, a pesar de existir grandes diferencias en dichos grupos. Factores de tipo material y el vínculo afectivo existente en la pareja son factores que dificultan la salida de las relaciones violentas a pesar de no mantener una relación directa con la violencia en sí misma. La violencia no aparece inesperadamente, sino que se manifiesta paulatinamente en la relación, surge como resultado de una lenta progresión, motivo por el que las mujeres continúan cerca de su pareja, según sostiene Damonti (2017).

Algunos autores como Esther Raya (2004) han señalado los colectivos que con frecuencia se encuentran en exclusión social los cuales son los desempleados de larga duración, las familias monoparentales, las personas con discapacidad física o psíquica, los drogodependientes, las personas ex convictas, las que ejercen la prostitución, las minorías étnicas con desigual acceso a los recursos sociales, los inmigrantes y las víctimas de violencia física o psicológica.

Camacho, J. (2014) afirmó la existencia de tres ejes de exclusión social. El eje económico está basado en el consumo y en el acceso de los bienes básicos. El eje político se basa en la participación política y social y finalmente el eje social se centra en el establecimiento de redes o lazos familiares o de amistad.

Si nos centramos en los recursos a los que pueden acceder las parejas en riesgo de exclusión social en la provincia de Castellón, podemos señalar algunas entidades que ofrecen intervenciones gratuitas a la que pueden acceder las personas en riesgo de exclusión social. En este sentido podemos destacar, la Asociación Para la Atención de las Necesidades de Familias y Mayores de la Comunidad Valenciana (ANEFAM), los Centros de Orientación Familiar, las Oficinas de Atención a las Víctimas del Delito, la cual tiene dos sedes en la provincia de Castellón, los Centros Infodona y los Equipos Específicos de Intervención a la Infancia y a la Adolescencia (EEIIA).

La Asociación Para la Atención de las Necesidades de Familias y Mayores de la Comunidad Valenciana (ANEFAM) colabora con las entidades públicas y privadas en la implementación de recursos destinados a ayudar a las familias a gestionar sus conflictos de forma pacífica y colaborativa. Su objetivo es reforzar las competencias y habilidades necesarias para la colaboración, redefinir las relaciones sociales y enseñar nuevas estrategias preventivas que faciliten el entendimiento. Mediante el *Programa de Asesoramiento, Modelado e Intervención con Mujeres en Exclusión social* (Programa “AMI” para Mujeres en Exclusión Social), *desarrollado en el municipio de Vila-real*, se otorga asesoramiento, pautas educativas y se realizan intervenciones a nivel social, psicológico y jurídico a mujeres en riesgo de exclusión social. El objetivo de este programa es aumentar la independencia, la salud emocional y el bienestar personal y familiar de estas mujeres.

Los Centros de Orientación Familiar (COF) son un servicio dependiente de Cáritas Diocesana Segorbe-Castellón y está especializado en el apoyo integral de la persona y en el buen desarrollo de su estructura familiar. Ofrece orientación y soluciones ante los problemas que aparecen durante el ciclo evolutivo familiar, en concreto, asesora a madres solteras, jóvenes tuteladas, mujeres maltratadas y mujeres víctimas de abusos sexuales. Este colectivo recibe atención psicoafectiva para recuperar su salud anímica, su autoestima y de su dignidad personal. También ofrece asesoramiento jurídico y apoyo en la gestión de ayudas a través de los recursos sociales y municipales.

Existe también la Fundación OAVD (Oficina de Atención a las Víctimas del Delito) situada en Villareal y Vinaroz. En ambos lugares se realiza un acompañamiento a las víctimas de violencia de género y violencia doméstica, así como intervención en crisis y seguimiento telefónico. Además, se proponen medidas de protección y se ofrecen planes de asistencia individualizados.

Otro centro para destacar es Infodona, el cual depende de la Conselleria de Igualdad y Políticas Inclusivas, cuyo objetivo es prestar servicios de atención e información a las mujeres, entidades y empresas de la Comunidad Valenciana. Se

ofrece asesoramiento para garantizar unas condiciones de vida óptimas y no discriminatorias, en favor de la igualdad de oportunidades.

Por último, los Equipos Específicos de Intervención a la Infancia y a la Adolescencia (EEIIA) dependen de Servicios Sociales de Atención Primaria Básica, realizan intervenciones de pareja cuando éstas pueden ayudar a los niños, niñas y adolescentes que se encuentren en situación de vulnerabilidad, riesgo, desamparo o con medidas jurídicas de protección. Estas intervenciones individuales, familiares o grupales se llevan a cabo a través de las técnicas de orientación psicosocial, mediación y psicoterapia.

4. Objetivos.

El presente trabajo consiste en una revisión de documentos científicos relacionados con el conflicto de las parejas en situación de exclusión social y la efectividad de las intervenciones orientadas al entrenamiento o mejora de habilidades para superar estos conflictos.

Objetivo general:

Determinar las herramientas que existen en la actualidad para reducir el nivel de conflicto en las parejas jóvenes en riesgo de exclusión social en España.

Objetivos específicos:

- Determinar la importancia que la ciencia le otorga a la intervención en conflicto de pareja en situación de exclusión social, comprobando la cantidad de publicaciones que existen sobre esta cuestión.
- Verificar y comprobar la efectividad de las herramientas que existen para recuperar el equilibrio familiar alterado por la violencia de las relaciones de pareja.

- Comprobar si las intervenciones se organizan apoyándose en los factores de riesgo.
- Comprobar la relación existente entre exclusión social y violencia de género.

5. Método.

Los pasos metodológicos que se han seguido se muestran a continuación. En primer lugar, se ha definido la pregunta de investigación según el sistema PICO, mediante el cual se describirá la intervención, la población a la que va dirigida la intervención, la comparación, la efectividad de la intervención y el resultado.

Posteriormente, se definen los objetivos de la revisión que nos ocupa, se elige las palabras clave que con diferentes fórmulas de búsqueda se utilizarán en los buscadores bibliográficos mencionados a continuación, se seleccionan los documentos científicos que siguen la línea de investigación propuesta, se establece las características que reunirá cada documento científico seleccionado, se determina los criterios de exclusión y los criterios de inclusión y se analizan las conclusiones de los estudios que finalmente se han seleccionado.

Estrategia de búsqueda:

En una primera instancia se ha procedido a realizar una búsqueda científica en dos bases de datos denominadas PsycInfo y ProQuest Social Science Database

Por un lado, se ha seleccionado PsycInfo porque es una base de datos considerada como una de las más importantes en el campo de la Psicología. También incluye información sobre ciencias similares como la Psiquiatría, la Sociología, la Antropología y la Educación. Incluye más de 1.062.000 referencias y resúmenes de libros, tesis y artículos de revistas, de más de 50 países, desde el año 1967 hasta la actualidad.

Por otro lado, se ha seleccionado ProQuest Social Science Database porque ofrece texto completo para cientos de revistas académicas, garantizando una amplia gama de disciplinas de las ciencias sociales, como la antropología, la criminología, la economía, la educación, las ciencias políticas, la psicología, el trabajo social y la sociología.

Se efectuó una primera búsqueda en fecha 27 de mayo de 2022. El periodo de búsqueda abarcó aproximadamente desde el 27 de mayo hasta el 22 de julio de 2022.

La estrategia de búsqueda utilizada en **PsycInfo** consistió en los siguientes descriptores: *interventions for couples in exclusion social* (con 14 resultados) y *gender violences couple AND exclusion social* (con 6 resultados). Los resultados obtenidos tras realizar esta búsqueda no guardaban ninguna relación con el tema que nos ocupa en este Trabajo Final de Máster. Se realiza un registro de los 20 artículos que se han investigado en total en esta base de datos, dicho registro se puede observar en el apartado “Anexos” (*Tabla 1: Registro y descripción general de los trabajos seleccionados en PsycInfo*).

La fórmula de búsqueda utilizada en **ProQuest Social Science Database** consistió en los mismos descriptores utilizados anteriormente: *interventions for couples in exclusion social* (con 10.404 resultados) y *gender violences couple in exclusion social* (con 7.889 resultados). Los resultados arrojados son descartados por no guardar ninguna relación con el tema que se está investigando. Se trata de trabajos que son desarrollados fuera del territorio español, trabajos que no hablan de intervenciones para superar las situaciones de violencia, trabajos que no incluyen indicadores de riesgo en general, trabajos que no incorporan la exclusión social como factor de riesgo, trabajos que abordan temáticas relacionadas con la violencia de género sin incluir programas de prevención o de recuperación de la víctima.

A modo de conclusión, entendemos que no se ha investigado lo suficiente este tema o no se han publicado los trabajos relacionados con la intervención o el entrenamiento de habilidades para disminuir el conflicto de pareja en riesgo de exclusión social.

Ante la inesperada ausencia de trabajos que nos aporten información suficiente y de calidad sobre este tema, se decide realizar un giro en la investigación. Este cambio en la investigación tiene como fundamento incluir la violencia de género por ser un tema de gran actualidad y con gran relación con los conflictos de pareja en situación de exclusión social, según sostiene Damonti (2017). En este cambio de estrategia se decide utilizar la base de datos Dialnet puesto que incluye estudios realizados principalmente en España y parte de nuestro objetivo es investigar cómo se aborda este tema en nuestro país.

Se efectuó una primera búsqueda en fecha 27 de julio de 2022. El periodo de búsqueda abarcó aproximadamente desde el 27 de julio hasta el 23 de agosto de 2022.

Dialnet es un sistema abierto de información de libre acceso creado en 2009, fue creada por la Universidad de La Rioja y está especializada en ciencias humanas y sociales. Contiene una hemeroteca virtual con los índices de las revistas científicas y humanísticas de España, Portugal y Latinoamérica, incluye por otro lado libros, tesis doctorales, congresos, homenajes y diferentes tipos de documentos. Dialnet ocupa el primer puesto entre los portales europeos y el cuarto a nivel mundial.

La estrategia de búsqueda utilizada en **Dialnet** consistió en los siguientes descriptores: “*violencia de género*” y “*exclusión social*” (con 142 resultados).

Los resultados obtenidos tras realizar esta búsqueda son un total de 142 trabajos. Se procede a eliminar 1 trabajo duplicado. Se han excluido 125 artículos y se han incluido 16 artículos, los cuales son los que nos arrojan información sobre intervenciones y factores de riesgo. Se realiza un registro de los 142 trabajos que se han investigado en esta base de datos, dicho registro se puede observar en el apartado “Anexos” (*Tabla 2: Registro y descripción general de los trabajos seleccionados en Dialnet*).

Criterios de inclusión y exclusión:

A continuación, se especifican los motivos por los que han sido o bien descartados o bien aceptados los trabajos encontrados en Dialnet.

Los criterios de inclusión fueron los siguientes:

- a) Trabajos que integren algún tipo de intervención.
- b) Trabajos que recojan indicadores de riesgo de violencia de género para comprobar si la exclusión social es uno de esos riesgos.

Los criterios de exclusión fueron los siguientes:

- a) Trabajos que traten sobre prestaciones económicas y aspectos financieros.
- b) Trabajos que hablen de las dificultades generales que sufren las mujeres víctimas de violencia de género.
- c) Trabajos que versen sobre medidas laborales en beneficio de las mujeres maltratadas.
- d) Trabajos que traten aspectos jurídicos o penales.
- e) Trabajos sobre las opiniones y experiencias vividas por las mujeres en los centros de acogida.
- f) Trabajos sobre la violencia ejercida fuera de España.
- g) Trabajos que investigan la explotación sexual femenina.
- h) Trabajos sobre formación, docencia y educación en materia de violencia de género.
- i) Trabajos que no incluyan algún tipo de intervención en materia de violencia de género o que no incluyan indicadores de riesgo.
- j) Trabajos no localizados en la Universidad Jaume I.
- k) Trabajos que consistan en otros temas que no guarden relación alguna con el tema que nos ocupa.

Diseño:

Para llevar a cabo el desarrollo de esta revisión teórica se va a emplear la metodología PRISMA (*Preferred Reporting Items for Systematic reviews and Meta-Analyses*) la cual quedará plasmada en un diagrama de flujo. Este proceso nos va a permitir examinar con rigor la criba y la selección de los estudios recabados durante la revisión. En el *Anexo* de este documento se encuentra esta representación (**Tabla 3:** Metodología PRISMA).

Extracción de datos:

El proceso de extracción de datos de los trabajos finalmente incluidos en la presente revisión sigue dos fases principales. En primer lugar, se procedió a la lectura de los títulos y resúmenes de los trabajos que seguían la línea de esta revisión para evaluar si reunían los criterios de inclusión establecidos. Posteriormente, se ha realizado la lectura íntegra de dichos trabajos para posteriormente extraer y clasificar los elementos que nos ocupan.

Codificación de variables:

Se ha realizado un registro de los trabajos incluidos en la revisión efectuada en Dialnet. En el *Anexo* de este documento se encuentra dicha clasificación y sus características (**Tabla 2:** Registro y descripción general de los trabajos encontrados en *Dialnet*). Se ha enumerado cada uno de los resultados obtenidos y se ha especificado el tipo de estudio, el año y el autor, el título del trabajo, la exclusión o inclusión del mismo, los indicadores de riesgo de la violencia de género, la exclusión social como indicador de riesgo, las intervenciones realizadas y la efectividad de las mismas.

6. Resultados.

Respecto a los trabajos que especifican indicadores de riesgo y su posible relación con la exclusión social, se han encontrado 16 trabajos.

La literatura sobre factores de riesgo es muy extensa. La tipología de los factores de riesgo se repite en la gran mayoría de los trabajos seleccionados. A continuación, se especifican los indicadores de riesgo encontrados y la cantidad de artículos que recogen cada tipo de indicador. Podemos destacar los siguientes: edad (2 artículos), el nivel educativo (10 artículos), la falta de aspiraciones académicas y profesionales (9 artículos), la pertenencia a una minoría étnica (3 artículos), el origen inmigrante (6 artículos), el abuso de alcohol u otras drogas (5 artículos), el número de hijos (1 artículos), la falta de apoyo social (8 artículos), el desempleo (5 artículos), tener algún tipo de discapacidad física, psíquica o sensorial (4 artículos), no poseer una vivienda propia (2 artículos), sufrir carencias emocionales y afectivas (2 artículos), situaciones de abusos en la infancia (2 artículos), la creencia del mito del amor romántico (2 artículos), presiones del entorno social (3 artículos), el lugar de residencia o vivir en espacios claramente delimitados por la pobreza (5 artículos).

El hecho de hallarse en situación de vulnerabilidad o exclusión social y el hecho de experimentar violencia de género están interrelacionados. Puede ser el resultado de dos procesos diferentes y complementarios, en los que la exclusión puede ser tanto un detonante como un producto de la violencia. La violencia es un fenómeno transversal que puede afectar a mujeres pertenecientes a todo el espectro social, sin embargo, hay que destacar la especial desprotección en la que se hallan las mujeres en situación de vulnerabilidad o exclusión.

Otro aspecto de suma importancia es la estabilidad económica, factor que se ha encontrado en un total de 6 artículos. Las mujeres sin recursos económicos o sociales no pueden escapar porque la violencia las aboca a la exclusión y la exclusión social, a su vez, les impide escapar de la violencia. Uno de los factores que más aparece en estos trabajos es la dependencia económica. Salir del ámbito de la violencia es imposible cuando las mujeres no tienen independencia económica.

Por otro lado, se han seleccionado los 4 artículos que plantean algún tipo de intervención. Las intervenciones examinadas en este trabajo ponen el foco, por un lado, en los varones agresores y, por otro lado, se enfocan en chicos y chicas adolescentes. No se han encontrado intervenciones dirigidas específicamente a mujeres.

La única intervención dirigida exclusivamente a varones maltratadores sin intervenir en las mujeres es una que se implementó en el *Programa Contexto*, el cual se ha extraído de la tesis doctoral de M^a Victoria Lorenzo presentada en la Universitat de Valencia en 2017. El objetivo es proteger a las mujeres mediante un tratamiento psicosocial de los hombres penados por violencia contra la mujer para prevenir futuras conductas. Se inició en 2006 en Valencia, en coordinación con la Dirección del Centro de Inserción Social de Picassent, los Servicios Sociales Penitenciarios de Valencia y un grupo de investigación del Departamento de Psicología Social de la Universidad de Valencia. Respecto a las variables que se trabajan cabe destacar el control de la ira, la resolución de conflictos, las habilidades sociales y la comunicación mediante actividades que involucren a la red social del agresor. En el programa no se especifica la edad de los participantes, pero si se dice que deben ser hombres penados por violencia contra la mujer, que carecen de trastornos de personalidad, adicciones o trastornos graves de conducta. Respecto a la efectividad del programa, ha resultado ser altamente eficaz. Los participantes han descubierto habilidades para manejar el estrés y resolver con eficacia los conflictos. También ha aumentado la gravedad percibida en los jóvenes ante una situación de violencia y se han observado menores niveles de culpabilización de la víctima. En el Programa Contexto, el balance ha resultado muy positivo, apenas se han dado casos de reincidencia.

La siguiente intervención encontrada es la relativa al *Programa Joven*, el cual se ha localizado en un artículo de una revista denominada “Enfermería cuidándote” publicada en marzo de 2019. El título de dicho artículo es “Programa de promoción de salud sobre violencia de género para adolescentes de la zona necesitada de transformación social *La Corta*” y los autores son Jaime Sepúlveda Haro, Marta Isabel Robles Luque y Inmaculada Lupiáñez Pérez. Este programa consiste en una red de profesionales que

llevan a cabo programas para adolescentes, tanto chicos como chicas y sin ser necesariamente pareja, en riesgo de exclusión social que pertenece a la Junta de Andalucía. Los objetivos de este programa son los siguientes: aumentar los conocimientos acerca de la igualdad de género, fomentar el autoanálisis del entorno de los propios participantes, saber cómo actuar en caso de sospecha de violencia de género, promocionar recursos como redes de apoyo a víctimas de violencia de género e instituciones de asesoramiento. La institución que implementa este programa es el Centro de Salud Carlinda, perteneciente al Distrito Sanitario Málaga-Guadalhorce ubicado en Málaga. Respecto a las variables que trabajan, podemos destacar conceptos básicos como el Sexo-Género, los roles de género, los estereotipos de género, los tipos de violencia y la cultura del amor romántico. El programa consiste en realizar sesiones educativas interactivas con uso de técnicas como brainstorming mediante preguntas abiertas, siguiendo el principio de socialización y comunicación y aclarando después de cada debate qué es lo correcto. Los participantes del programa fueron alumnos/as (que carezcan de discapacidades psíquicas) de 2º y 3º de ESO, de 13 y 14 años, del IES Carlinda, situado en un barrio de Málaga llamado “La Corta”. El efecto del programa fue significativo, pero muestra picos de mejora y algunas deficiencias. Respecto a los conceptos básicos, características y diferencias entre sexo y género, resulta necesaria su explicación más detallada y prolongada para su comprensión. Los alumnos han aprendido a realizar un autoanálisis del entorno y han tomado conciencia de la desigualdad de género existente. Para el objetivo de cómo actuar y dónde buscar información y asesoramiento, se ha logrado que tras la intervención la mayoría del alumnado aprendiese el número 016.

Otra de las intervenciones a destacar es el *Programa de Lectura Dialógica* el cual es expuesto en una tesis doctoral que lleva por título “La lectura dialógica como medida científica para la socialización preventiva de la violencia de género. El caso de un recurso residencial en Cantabria con menores en el sistema de protección institucional” y cuya autora es Marifa Salceda Mesa. Se trata de una medida científica para la superación de desigualdades socioeducativas. El objetivo es intervenir mediante lecturas y la reflexión crítica con el objeto de transformar el pensamiento, promover relaciones afectivo-sexuales libres de violencia en menores en situación de exclusión

social y generar interacciones para formar redes de apoyo solidario. Respecto a las variables del programa, se emplea una metodología comunicativa mediante *grupos de discusión comunicativos* (para generar conjuntamente información, buscando consensos para transformar la realidad social) y *relatos comunicativos* (se trata de un diálogo entre la persona que investiga y la persona investigada, no tiene como objetivo el desarrollo de una biografía, sino la construcción conjunta de una narración reflexionada de su vida cotidiana que sirve tanto para detectar aspectos controvertidos del presente, pasado y futuro. Los participantes son menores de edad de entre 15 a 18 años. Respecto a la efectividad de este sistema, la literatura científica ha mostrado evidencias sólidas sobre el carácter transformador de la lectura dialógica. Ha demostrado ser efectiva en la superación de desigualdades socioeducativas.

Finalmente, conviene destacar varios trabajos encontrados que simplemente ofrecen algunas líneas generales o recomendaciones para mejorar la efectividad de las intervenciones, sin indicar ninguna intervención en concreto. A continuación, se mencionan algunas de estas sugerencias.

Damonti (2017) señala que las políticas de intervención deberían tener una dimensión territorial puesto que la violencia de género incrementa al empeorar el estado y situación social del barrio. Es una cuestión clave reducir en la medida de lo posible la concentración en el espacio de Viviendas de Protección Oficial para evitar la formación de guetos. Además, este autor señala que las intervenciones deben tener en cuenta la situación social de las mujeres. Hay que otorgarles los medios materiales que necesitan y para favorecer su integración, hay que incidir en factores de tipo simbólico o emocional. Además, se deben fomentar las políticas de integración laboral para que las mujeres accedan fácilmente al mercado laboral, lo que les permitirá tener independencia económica, cuestión clave en esta materia.

Otro de los hallazgos ha sido la comprobación de la eficacia de la entrevista como método de evaluación y medición de la violencia de género, tal y como señala la autora Puente (2016). Esta opción permite a los técnicos conocer las potencialidades y debilidades de la víctima y pueden fomentar intervenciones más eficaces y específicas

para cada una de ellas.

7. Discusión.

Los programas encontrados en esta revisión sostienen indicadores de riesgo semejantes. Los artículos número 6, 19, 58 y 127 que se muestran en el Anexo (**Tabla 2: Registro y descripción general de los trabajos encontrados en Dialnet**) asocian directamente la violencia de género con la exclusión social, manteniendo que ambas cuestiones están interrelacionadas, con ello se cumple el objetivo cuarto del presente trabajo. No existen discrepancias en esta cuestión. La relación entre la violencia de género y la situación de vulnerabilidad social y económica ha quedado patente tras esta investigación.

Los tres programas localizados tienen en común el objetivo de reducir o paliar los efectos de la violencia de género. Cada uno de los programas utiliza una metodología diferente, pero comparten las variables similares relativas a habilidades comunicativas, fomento del debate, inteligencia emocional, autocontrol, comprensión de conceptos y elementos básicos en el ámbito de la pareja, fomento del diálogo constructivo y recursos sociales de diferente índole. De estos tres programas, no hay ninguno que intervenga a nivel de pareja, buscando la solución de sus conflictos en particular, el cual era uno de los objetivos del presente trabajo.

En cuanto a la organización de las intervenciones, todas se apoyan en mayor o menor medida en los factores de riesgo mencionados en el apartado de *Resultados*. El *Programa Forma Joven* se apoya en el tipo de espacio urbano que se emplea como vivienda. Este programa pone el foco de atención en este factor y examina el nivel de deterioro urbanístico, el déficit de infraestructuras, equipamientos y servicios públicos, los índices de absentismo y fracaso escolar, las significativas deficiencias higiénico-sanitarias y los fenómenos de desintegración social. El *Programa de Lectura Dialógica* pone el foco en la exclusión educativa. Su fundamento radica en la falta de aspiraciones académicas de los adolescentes, en el fracaso escolar y en el abandono temprano del sistema educativo. Se interpreta que el objetivo de los programas planteados con anterioridad es la práctica de la prevención, todos cumplen esta finalidad, pero ninguno de ellos realiza una firme constatación de la efectividad de los mismos. Estos programas

se apoyan en los indicadores de riesgo siguientes: deterioro urbanístico, absentismo escolar, altas tasas de desempleo, déficit de equipamientos y servicios públicos y falta de aspiraciones académicas y profesionales. Todos ellos relacionan la exclusión social con la violencia de género, concretamente sostienen que el hecho de hallarse en situación de exclusión aumenta notablemente las posibilidades de estar sometido a la violencia.

Las principales diferencias radican en la composición de los participantes, sus características son muy dispares en cada uno de los programas. En el caso del *Programa Contexto*, la muestra está compuesta por hombres penados por violencia contra la mujer, en el caso del *Programa Forma Joven*, la muestra está compuesta por alumnos de 13 y 14 años que pertenecen a un barrio desfavorecido de Málaga. En el caso del *Programa Lectura Dialógica*, los participantes son menores de entre 15 a 18 años. Concluimos que existe un mayor número de intervenciones dirigidas a menores de edad, posiblemente prevenir la conducta en sus inicios sea la mejor opción para evitar futuras agresiones hacia la mujer.

En general, estos trabajos indican una alta efectividad de los programas, aunque en el caso del *Programa Forma Joven* se han observado picos de mejora y algunas carencias, las cuales no han dicho especificadas en el artículo. A grandes rasgos, los programas han resultado ser eficaces. Se ha observado la evolución de los participantes, la adquisición de conocimientos que mejoren el tipo de relación que mantiene en pareja y se ha logrado un adecuado asesoramiento ante un posible caso de violencia de género.

Las intervenciones encontradas están enfocadas principalmente en la prevención, tal y como se desprende de los programas *Contexto*, *Forma Joven* y *Lectura Dialógica*. La pretensión de encontrar trabajos enfocados en la intervención de la pareja como tal no ha dado los resultados esperados, no se ha encontrado ninguna evidencia que atienda las dificultades que concretamente se dan en las relaciones de pareja en riesgo de exclusión social.

8. Conclusiones.

No se ha cumplido el objetivo general relativo a la determinación de las intervenciones en pareja que existen, concluyendo que no se han encontrado las mismas, siendo otro tipo de intervenciones las que se han hallado, concretamente programas para varones agresores y adolescentes en general. En cuanto a los objetivos específicos, se ha observado que la ciencia no ha dado hasta el momento especial importancia a esta materia, al menos no se ha dado relevancia a la publicación y divulgación de los estudios efectuados al respecto. Por otro lado, se ha cumplido el objetivo específico de determinar la efectividad de las intervenciones, puesto que los programas encontrados mencionan al menos el aspecto de la efectividad, aunque ninguna profundiza en ello. Respecto a los dos últimos objetivos específicos, se han observado contribuciones en materia de indicadores de riesgo, las intervenciones se apoyan y se desarrollan en función de dichos indicadores y finalmente se ha comprobado la relación que existe entre la exclusión social y la violencia de género.

Todas estas aportaciones son de gran interés para diseñar políticas integrales de intervención social que sean realmente fructíferas, con el objeto de reducir el impacto de la violencia ejercida en la mujer. Hemos encontrado que la situación de exclusión incrementa la posibilidad de experimentar un conflicto de pareja, por tanto, si conseguimos disminuir la exclusión, se supone que disminuirá la violencia y el conflicto. El rápido y sencillo acceso a los recursos materiales y económicos en un escenario de vulnerabilidad y exclusión permitirán que la separación de la pareja sea factible y viable en diferentes contextos. Los trabajos seleccionados inciden en la importancia de realizar intervenciones psicosociales que abarquen la esfera emocional y el autoconcepto.

La idea básica que se puede extraer de esta investigación es que las intervenciones existentes tienen una función preventiva de las conductas violentas. Se propone que se documente y se investigue sobre las intervenciones que se están realizando en la actualidad. Hay un vacío literario en cuanto a intervenciones de pareja en las que existe convivencia. Los participantes valoran positivamente las intervenciones a pesar de que no hay mucha evidencia sobre la efectividad de éstas. Los programas se limitan a afirmar que la eficacia es positiva sin especificar los matices de su éxito, lo que conduce

a pensar que la evaluación o mediación de la efectividad es algo complejo de realizar, siendo conveniente dedicar más esfuerzo científico para verificar ese éxito y poder maximizar los esfuerzos de la intervención.

La información que nos ha brindado este trabajo tiene utilidad práctica para que los profesionales de este ámbito puedan perfeccionar y optimizar las futuras intervenciones.

El número de aportaciones reveladoras de este trabajo es reducido, lo que nos dificulta poder afirmar que los resultados son significativos. Se ha identificado una importante limitación durante el desarrollo de esta investigación, se trata del número de artículos encontrados sobre el desarrollo de intervenciones que reduzcan el grado de conflicto en la pareja. Se inició el presente trabajo con la expectativa de encontrar un amplio abanico de intervenciones, al inicio de la investigación se desconocía la escasa documentación sobre intervenciones de pareja en nuestro país. En virtud de los hallazgos alcanzados, podemos señalar que la ciencia no se ha interesado especialmente en el análisis de este tipo de intervenciones o al menos no se ha preocupado de publicar los estudios realizados. Se propone de cara a investigaciones futuras realizar un estudio de recogida de datos sobre la población atendida, el tipo de intervención y la efectividad de los programas que implementan entidades como ANEFAM, los Centros de Orientación Familiar, las Oficinas a Atención a las Víctimas del Delito, los Centro Infodona o los EEIIA.

A tenor de los resultados obtenidos, podemos señalar la importancia de continuar investigando en esta área de conocimiento. Si se obtiene una mayor información sobre las intervenciones que se efectúan en la actualidad, se podría perfeccionar el contenido de las mismas mediante el trabajo de los psicólogos, trabajadores sociales, educadores sociales y en general de todos los profesionales que se dedican a mejorar las condiciones de vida de los más desfavorecidos. Enfocando esta situación de forma positiva, podemos afirmar que este resultado inesperado puede servir para obtener mejores logros en esta materia puesto que es en este punto cuando aparecen nuevas dudas e inquietudes que suponen un reto para los futuros investigadores.

9. Referencias.

Armenta-Hurtarte, C., Sánchez-Aragón, R., y Díaz-Loving, R. (2012) *¿De qué manera el contexto afecta la satisfacción con la pareja?* Suma Psicol. vol.19 no.2 Bogotá July/Dec. 2012

Camacho, J. (2014) *Exclusión social*. Eunomía: Revista en Cultura de la Legalidad.

Damonti, P. (2017) *Violencia de género en la pareja y exclusión social. Los efectos de la intersección entre diferentes estructuras de desigualdad*. Tesis Doctoral. Universidad de Navarra.

García, C., Malo, M.A. y Rodríguez, G. (2000) *Un intento de medición de la vulnerabilidad ante la exclusión social*. Unidad de Políticas Comparadas (CSIC). Documento de Trabajo IPP, 13-2000. 3-4

Hurtado, Ciscar y Rubio (2004) *El conflicto de pareja como variable asociada a la violencia de género contra la mujer: Consecuencias sobre la salud sexual y mental*. Revista de Psicopatología y Psicología Clínica. Volumen 9. Número 1.

Laparra, M., & Pérez, B. (2008). *La exclusión social en España: un espacio diverso y disperso en intensa transformación. VI Informe sobre exclusión y desarrollo social en España*. pp 184-186.

Martínez, R. (2010) *Claves para la intervención psicoterapéutica en la pareja*. Información psicológica, nº 98. pp 7

M. Blázquez, J. M. Moreno y M. E. García-Baamonde (2015). *MALTRATO PSICOLÓGICO EN LAS RELACIONES DE PAREJA. La inteligencia emocional como factor protector y diferencias de género*. Boletín de Psicología, No. 113, Marzo 2015, 29-47

Pérez, B. T., García, P. J. C., & Rodríguez, N. T. C. (2006). *La atribución de causas a la ruptura de pareja*. International Journal of Developmental and Educational Psychology, vol. 2, núm. 1 pp 479-486

Puente, A. (2016) Aspectos procesales, técnicos y aplicados de la entrevista con víctimas de violencia de género. Universidad del País Vasco. pp 54-55

Raya, E. (2004). *Exclusión social y ciudadanía: claroscuros de un concepto*. Aposta: Revista deficiencias sociales. pp2-3

Suárez Basto, O. E. (2008). *La mediación y la visión positiva del conflicto en el aula, marco para una pedagogía de la convivencia*. Diversitas: perspectivas en psicología, 4(1), 187-19

9. Bibliografía.

Asociación Para la Atención de las Necesidades de Familias y Mayores de la Comunitat Valenciana (2022, 20 de junio)

<http://www.anefam.com/intervencion/programa-ami-con-mujeres-en-exclusion-social.html>

Avance Psicólogos. (2022, 5 de junio)

<https://www.avancepsicologos.com/problemas-mas-comunes-en-relaciones-de-pareja/>

Centros Infodona (2022, 8 de junio)

<https://inclusio.gva.es/documents/610706/35339686/CENTROS%20INFODONA/43add316-1e7e-4bc8-b584-300ae3c28fb7>

Centros de Orientación Familiar (2022, 20 de junio)

<https://cofcastellon.es/quienes-somos/>

El Derecho: Noticias jurídicas y actualidad jurídica. (2022, 8 de junio)

El <https://elderecho.com/numero-victimas-violencia-genero-cgpj>

Equipos Específicos de Intervención a la Infancia y Adolescencia (2022, 28 de junio)

<https://inclusio.gva.es/es/web/menor/servicios-especializados-de-atencion-a-familias-con-menores-en-situacion-de-riesgo-y-con-medidas-juridicas-de-proteccion455>

Organización de Naciones Unidas Mujeres. (2022, 5 de junio)

<https://www.unwomen.org/es/about-us/about-un-women>

Psicoterapeutas.com (2022, 29 de mayo)

<https://www.cop.es/colegiados/m-00451/Pareja.hm>

10. Anexo.

Tabla 1: Registro y descripción general de los trabajos encontrados en *PsycInfo*.

Descriptores:

- *interventions for couples in exclusion social* (14 Resultados).
- *gender violences couple in exclusión social* (6 Resultados).

BÚSQUEDA:	TIPO DE ESTUDIO:	AUTOR Y AÑO:	TÍTULO DEL ESTUDIO:	RESULTADOS:
interventions for couples in exclusion social	Libro	Geffner, Robert (Ed); White, Jacquelyn W (Ed); Hamberger, L. Kevin (Ed); Rosenbaum, Alan (Ed); Vaughan-Eden, Viola (Ed); et al 2022	Handbook of interpersonal violence and abuse across the lifespan: A project of the National Partnership to End Interpersonal Violence Across the Lifespan	- No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Bielsten, Therése; Hellström, Ingrid. 2019	An extended review of couple-centred interventions in dementia: Exploring the what and why—Part B	- Habla de la carga del cuidador y de la demencia en alguno de los miembros de la pareja. - No hace referencia a la exclusión social.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Voils, Corrine I; Yancy, William S., Jr; Weinberger,	The trials and tribulations of enrolling couples in a randomized, controlled trial:	- Habla de la influencia de la pareja a la hora de tratar las enfermedades crónicas.

		Morris; Bolton, Jamiyla; Coffman, Cynthia J; et al 2011	A self-management program for hyperlipidemia as a model§	- No habla expresamente de exclusión social.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Kiesswetter, Manuel; Marsoner, Heidi; Luehwink, Arne; Fistarol, Massimiliano; Mahlkecht, Alois; et al 2022	Impairments in life satisfaction in infertility: Associations with perceived stress, affectivity, partnership quality, social support and the desire to have a child	- Se valora la insatisfacción que se produce en la pareja como consecuencia de la infertilidad.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Yu, Nancy Xiaonan; Chan, Cecilia L. W; Zhang, Jianxin. 2016	Dyadic Effects of Stigma and Discrimination on Distress in Chinese HIV Discordant Couples	- Habla del estigma y discriminación que sufren los ciudadanos chinos afectados por el VIH. - No encaja en el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Tomori, Cecilia; Srikrishnan, Aylur K; Ridgeway, Kathleen; Solomon, Sunil S; Mehta, Shruti H; et al 2016	Friends, sisters, and wives: Social support and social risks in peer relationships among men who have sex with men (MSM) in India	- Habla de las parejas homosexuales que están afectadas por el VIH en India. - Este tema tampoco está relacionado con lo que buscamos.
interventions for couples in exclusion social	Libro	McDaniel, Susan H (Ed); Lusterman, Don-David (Ed); Philpot, Carol L (Ed). 2001	Casebook for integrating family therapy: An ecosystemic approach	- No habla de la relación de pareja en un contexto de exclusión social.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	Ingham, Charlotte F. A; Eccles, Fiona J. R; Armitage, Jocelyn R; Murray, Craig D. 2017	Same-sex partner bereavement in older women: An interpretative phenomenological analysis	- Habla de los distintos tipos de duelo que experimentan las mujeres mayores de 60 años. - No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.

interventions for couples in exclusion social	Libro	Chase-Lansdale, P. Lindsay; Kiernan, Kathleen; Friedman, Ruth J. 2004	Human development across lives and generations: The potential for change	- No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Libro	Bean, Roy A (Ed); Davis, Sean D (Ed); Davey, Maureen P (Ed). 2014	Clinical supervision activities for increasing competence and self-awareness	-DUPLICADO. - Es una guía para mejorar las competencias y habilidades de los terapeutas. - No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Libro	Di Maria, Audrey (Ed). 2019	Exploring ethical dilemmas in art therapy: 50 clinicians from 20 countries share their stories	- No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Libro	Clarke, Victoria (Ed); Peel, Elizabeth (Ed). 2007	Out in psychology: Lesbian, gay, bisexual, trans and queer perspectives	- No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Artículo revista	<u>Collinson, Susan</u> ; Straub, Reg; Perry, Georgina 2011	The invisible men: Finding and engaging with the male partners of street sex workers	- No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
interventions for couples in exclusion social	Artículo	Badenhorst, William; Riches, Samantha; Turton, Penelope; Hughes, Patricia. 2006	The psychological effects of stillbirth and neonatal death on fathers: Systematic review	- Habla de las consecuencias psicológicas de los padres cuando se produce el fallecimiento de un hijo/a recién nacido. - No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
*****	*****	*****	*****	*****

gender violences couple in exclusion social	Libro	Geffner, Robert (Ed); White, Jacquelyn W (Ed); Hamberger, L. Kevin (Ed); Rosenbaum, Alan (Ed); Vaughan-Eden, Viola (Ed);et al 2022	Handbook of interpersonal violence and abuse across the lifespan: A project of the National Partnership to End Interpersonal Violence Across the Lifespan	- DUPLICADO - No tiene ninguna relación con el tema que nos ocupa.
gender violences couple in exclusion social	Artículo revista	<u>Saunders, Daniel G</u> 2002	Are physical assaults by wives and girlfriends a major social problem? A review of the literature	- Habla del uso de la violencia doméstica por parte de las mujeres y las consecuencias sociales que lo supone. - Este artículo está en cierta manera relacionado con el tema que nos interesa pero no encaja en la búsqueda que nos interesa.
gender violences couple in exclusion social	Libro	Coady, Laura; Taked, Ann; Crisp, Beth R. 2018	Working with parents and young families	- No tiene relación con el tema que nos ocupa.
gender violences couple in exclusion social	Tesis doctoral	Cavanagh, Kate. 2018	Do you live here too? A study of the intimate relationships of violent men and the women they abuse	- Habla de la violencia de pareja pero sin abarcar el campo de las intervenciones y sin incluir el contexto de exclusión social.
gender violences couple in exclusion social	Libro	Greytak, Emily A; Kosciw, Joseph G. 2013	Responsive classroom curriculum for lesbian, gay, bisexual, transgender, and questioning students	- Es una guía para jóvenes que pertenecen al colectivo LGTBI. - No está relacionado con nuestro tema.

gender violences couple in exclusion social	Libro	Bean, Roy A (Ed); Davis, Sean D (Ed); Davey, Maureen P (Ed). 2014	Clinical supervision activities for increasing competence and self-awareness	- DUPLICADO. -Es una guía para mejorar las competencias y habilidades de los terapeutas. - No guarda relación con el tema que nos ocupa.
---	-------	--	---	---

Tabla 2: Registro y descripción general de los trabajos encontrados en *Dialnet*.

Descriptores: "Violencia de género" y "Exclusión social"

Resultados: 142 (Ordenados, a continuación, en el mismo orden en el que aparecen en la base de datos).

R E S U L T A D O S	TIPO DE ESTUDIO :	AUTOR Y AÑO:	TÍTULO DEL ESTUDIO:	INCLUSION / EXCLUSION:	INDICADORES DE RIESGO DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO Y LA EXCLUSIÓN SOCIAL COMO INDICADOR DE RIESGO:	INTERVENCIONES:	EFECTIVIDAD DE LA INTERVENCIÓN:
--	-------------------	--------------	---------------------	------------------------	---	-----------------	---------------------------------

1	Artículo de libro	Eva María Rubio Guzmán 2010	La violencia de género y exclusión social.	EXCLUIDO No está en UJI.			
2	Artículo de libro	Eva María Rubio Guzmán 2010	La violencia de género y exclusión social.	EXCLUIDO No está en UJI.			
3	Artículo de revista	Belén Martínez, María José Díaz-Aguado Jalón 2000	Violencia, drogas, género y exclusión social	EXCLUIDO No está en UJI.			
4	Libro	Óscar Fernández Álvarez 2014	Mujeres en riesgo de exclusión social y violencia de género	EXCLUIDO No está en UJI.			
5	Artículo de libro	Óscar Fernández Álvarez. 2014	Violencia de género y exclusión social. Resultados de investigación y actividad profesional	EXCLUIDO No está en UJI.			
6	Tesis doctoral	Paola Damonti 2017	Violencia de género en la pareja y exclusión social. Los efectos de la	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: <i>(La literatura sobre factores de riesgo es muy extensa y ha</i>	No se proponen intervenciones. Solo se dan unas líneas generales para que éstas sean más efectivas.	No se constata la efectividad de las intervenciones.

			<p>intersección entre diferentes estructuras de desigualdad</p>	<p><i>analizado la interrelación de la violencia de género con un gran abanico de variables).</i></p> <p>La edad, el nivel educativo, la relación con el mercado laboral, la situación económica, la pertenencia a minoría étnica o el origen inmigrante, el abuso de alcohol u otras drogas, el número de hijos.</p> <p><u>* Cada elemento está desglosado en la tesis.</u></p> <p>La exclusión social como indicador de riesgo:</p> <p>El desempleo y la pobreza se vinculan con procesos de <i>exclusión económica</i>; la falta de formación y la etnia/lugar de origen con la <i>esfera político-social</i> y los problemas de drogodependencias, la falta de apoyo social y la conflictividad en la</p>	<p>LAS POLÍTICAS DE INTERVENCIÓN DEBERÍAN TENER UNA DIMENSIÓN TERRITORIAL:</p> <p>La violencia de género incrementa al empeorar el estado y nivel social del barrio. Es importante reducir al máximo la concentración espacial de las Viviendas de Protección Oficial para evitar guetos.</p> <p>LAS INTERVENCIONES PARA QUE SEAN EFICACES DEBEN TENER EN CUENTA LA SITUACIÓN SOCIAL DE LAS MUJERES:</p> <p>En caso de exclusión, hay que otorgar los medios materiales de los que carecen. En caso de integración, hay que incidir en factores de tipo simbólico o emocional.</p> <p>HAY QUE CONOCER EL ÁMBITO DE LAS SECUELAS PARA READAPTAR LAS INTERVENCIONES:</p> <p>Si su secuela principal es el aislamiento, se contrarrestará este efecto ampliando sus redes sociales mediante intervenciones grupales.</p> <p>CONVIENE FOMENTAR POLÍTICAS DE INTEGRACIÓN LABORAL:</p> <p>Integrar políticas de acceso al mercado laboral puesto que el empleo es una</p>	
--	--	--	---	--	---	--

					<p>pareja con la dimensión relacional.</p> <p>El hecho de hallarse en situación de vulnerabilidad o exclusión social y el hecho de experimentar violencia de género están interrelacionados. Puede ser el resultado de dos procesos diferentes y complementarios, en los que la exclusión puede ser tanto un detonante como un producto de la violencia.</p> <p>La violencia es un fenómeno estructural y transversal (que puede afectar a mujeres pertenecientes a todo el espectro social), sin embargo, hay que destacar la especial desprotección en la que se hallan las mujeres en situación de exclusión.</p>	<p>forma óptima de recuperación.</p> <p>ES NECESARIO REALIZAR INTERVENCIONES QUE PONGAN EL FOCO EN EL VARÓN AGRESOR: Todas las intervenciones se enfocan en la mujer. En la actualidad, esto es un reto por la complejidad que entraña.</p>	
7	Artículo de revista	Paola Damonti,	La violencia de género en la pareja	EXCLUIDO No hay			

		Patricia Amigot Leache 2020	como factor desencadenante o agravante de caídas en la exclusión social. Una aproximación a partir de relatos de mujeres supervivientes.	intervenciones. Solo se analiza el impacto de la violencia en todas las dimensiones de la exclusión.			
8	Artículo de revista	Josep Moreno i Gené, Ana María Romero Burillo 2009	Mujer, exclusión social y renta activa de inserción. Especial referencia a las víctimas de violencia de género.	EXCLUIDO Habla de prestaciones económicas para las mujeres, no de intervenciones psicosociales.			
9	Artículo de libro	Esther Villega, Raquel Suriá, Ana Rosser 2013	Problemáticas socio-familiares como factores de riesgo de exclusión social en víctimas	EXCLUIDO No incluye intervenciones.			
10	Artículo de revista	Gabriela Moriana Mateo 2014	La protección de la exclusión social y la violencia de género	EXCLUIDO No incluye intervenciones. Habla sobre las dificultades que sufren las mujeres al vivir en un centro de			

				Servicios Sociales.			
11	Artículo de revista	Paola Damonti 2014	Violencia de género en relaciones de pareja y procesos de exclusión social: intersección entre diferentes estructuras de desigualdad que actúan simultáneamente.	EXCLUIDO No incluye intervenciones.			
12	Artículo de revista	María Belén Sáinz-Canter o Caparrós 2008	El fondo de garantía de pensiones de alimentos como instrumento de prevención contra la violencia de género y la exclusión social de familias desestructuradas	EXCLUIDO No incluye intervenciones. Trata sobre el incumplimiento voluntario de la pensión de alimentos como forma de violencia hacia la mujer.			
13		Enrique Javier Diez Gutierrez 2014	Prostitución y violencia de género	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
14	Tesis doctoral	Lorena Antón García	Violencia de género y mujeres	EXCLUIDO No incluye			

		2013	inmigrantes	intervenciones. Habla de la justicia penal, prestando especial atención a la situación de las víctimas con barrera idiomática.			
15	Artículo de revista	Carmelo Hernandez 2011	Violencia de género: "Una cuestión de Educación Social"	EXCLUIDO No aporta indicadores de riesgo ni intervenciones.			
16	Artículo de libro	Inés Casado Verdejo 2014	La violencia de género hacia la mujer mayor una realidad invisible	EXCLUIDO No habla de intervenciones, sino de la violencia que sufren las mujeres de avanzada edad.			
17	Artículo de libro	Diana Fernández Romero 2014	Amor romántico, identidad y violencia de género. Una aproximación autobiográfica	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

18	Artículo de libro	Susana Rodríguez Escanciano 2015	Dificultades para la integración laboral de las mujeres víctimas de violencia de género	EXCLUIDO No está en UJI.			
19	Artículo de revista	Paola Damonti 2019	Exclusión social como factor de riesgo de violencia de género en la pareja	INCLUIDO	Indicador de riesgo: nivel formativo bajo, falta de empleo, vivir en un hogar pobre, pertenecer a una minoría étnica, problemas de adicciones y tener alguna discapacidad. La exclusión social com indicador de riesgo: la probabilidad de experimentar violencia de género es mucho mayor en el espacio de exclusión.	No se proponen intervenciones.	
20	Artículo de revista	Damonti, Paola; Amigot Leache, Patricia 2020	Las situaciones de exclusión social como factor de vulnerabilidad a la violencia de género en la pareja. Desigualdades estructurales y	INCLUIDO	Indicador de riesgo: – No poseer una vivienda propia. Formar una pareja puede ser una estrategia para salir del hogar en el que se encuentran. – Carencias	No se proponen intervenciones.	

			relaciones de poder de género.		emocionales y afectivas: las mujeres carentes de afecto tienden a sentir atracción por hombres fuertes y agresivos.		
21	Artículo de libro	Carmen María Martín Suárez, David Martín Vidaña 2020	Jóvenes adolescentes en riesgo de exclusión social: acciones socioeducativas para la prevención de la violencia de género	EXCLUIDO No está en UJI.			
22	Artículo de libro	María Concepción, Unanue Cuesta 2014	Cuando el amor estigmatiza y excluye: la exclusión social en torno a las mujeres lesbianas	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
23	Artículo de libro	José Antonio Gómez Monedero 2014	Imagen social de la discapacidad. Vulnerabilidad de la dignidad de la mujer con discapacidad y contextos de exclusión social	EXCLUIDO No está en UJI.			
24	Artículo de revista	Lucía Caso Onzain, Cándido López	Edificando desde el género: centro de acogida para mujeres que sufren violencia	EXCLUIDO Habla de la opinión de las mujeres sobre la			

		González, María Carreiro Otero 2019	de género	edificación, seguridad y accesibilidad de los centros de acogida.			
25	Artículo de libro	Alma Rosa Mora Pizano, María Guadalupe Mora Pizano 2014	Discriminación, exclusión e invisibilización de las mujeres. El entramado de la violencia de género en las estudiantes universitarias.	EXCLUIDO No está en UJI.			
26	Artículo de libro	Carmen Delgado Álvarez 2014	¿Violencia o agresiones en la pareja? Escala VGP de violencia de género percibida	EXCLUIDO No habla de intervenciones.			
27	Artículo de libro	Sandra Morales Hernández 2014	Las migrantes centroamericanas en tránsito por México y la violencia de género; retos para el estado mexicano	EXCLUIDO Trata sobre la violencia ejercida fuera de España.			
28	Artículo de libro	Ana Martín García 2014	Bases que sustentan la necesidad de proyectos de innovación educativa	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos			

			sobre prevención de la violencia de género.	interesa.			
29	Artículo de libro	Eugenia Bayona Escat 2014	Migración indígena y violencia de género purépechas en la zona metropolitana de Guadalajara, México	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
30	Artículo de libro	Paola Damonti 2014	Diferentes marcos teóricos para el análisis de la violencia de género en relaciones de pareja	EXCLUIDO No está en UJI.			
31	Artículo de revista	Virginia Ortiz Wals, Alfonso Ferreira Luz 2011	El servicio de ayuda a domicilio como instrumento de intervención social con colectivos en riesgo de exclusión social	EXCLUIDO No guarda relación con el tema que nos ocupa.			
32	Artículo	Iker de Luz Colás 2018	Comunidades de aprendizaje y la prevención de la violencia de género: influencia de las	EXCLUIDO Trata sobre formación y educación en materia de			

			actuaciones educativas de éxito	violencia. No incluye intervenciones.			
33	Artículo del libro	Almudena Valiño Ces 2016	La situación sociolaboral de las mujeres víctimas de violencia de género análisis de una realidad ficticia	EXCLUIDO No está en UJI.			
34	Artículo del libro	Alicia Puente Martínez 2016	Aspectos procesales, técnicos y aplicados de la entrevista con víctimas de violencia de género	INCLUIDO	<p>Indicadores de riesgo:</p> <ul style="list-style-type: none"> – Individuales (aspectos biográficos como historias de abusos, personalidad, educación y nivel económico). – Relacionales (satisfacción con la pareja, conflictos con la pareja, con los familiares o en el entorno próximo). – Comunitarios (condiciones sociales, actitudes socioculturales o aislamiento). – Sociales (aspecto culturales, normas y costumbres que otorgan el control al hombre, aceptación y 	<p>No se propone ninguna intervención en particular.</p> <p>Solo se comprueba la eficacia del uso de la entrevista como método de evaluación y medición de la violencia de género.</p> <p>A través de este proceso de evaluación, los técnicos —que guían el proceso de cambio de la mujer— conocen cuáles son las potencialidades y debilidades de la víctima y pueden fomentar intervenciones más eficaces y específicas para cada una.</p> <p>Una adecuada evaluación permite la medición del impacto o eficacia de los programas de intervención a medio y largo plazo.</p>	

					justificación de la violencia, pobreza o educación)		
35	Artículo del libro	María Begoña García Gil 2018	Medidas para trabajadoras frente a la violencia de género en el ordenamiento laboral español	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
36	Tesis doctoral	Lidia Pitarch Rodríguez 2020	Perdidas en la ciudad juventud sin techo en las ciudades imantadas, entre la seguridad humana y la exclusión social	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
37	Artículo de revista	Marcela Suárez Escobar, Carlos Humberto Durand Alcántara 2014	Migración femenina indígena y la violencia de género. (Algunos estudios de caso en Oaxaca, México)	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
38	Tesis doctoral	María Victoria Lorenzo 2017	Contexto-a. Programa de intervención en violencia de género en jóvenes con	INCLUIDO		PROGRAMA: <i>Contexto</i> (intervención con hombres maltratadores). El objetivo es proteger a las mujeres mediante un tratamiento psicosocial de	Ha resultado altamente efectivo. – Se han descubierto habilidades para manejar el estrés y

			medidas judiciales			<p>los hombres penados por violencia contra la mujer para prevenir futuras conductas. Se estructura en 3 áreas: investigación, formación e intervención.</p> <p><u>INSTITUCIÓN QUE LO IMPLEMENTA:</u> Se inició en 2006 en Valencia, en coordinación con la Dirección del Centro de Inserción Social de Picassent, los Servicios Sociales Penitenciarios de Valencia y un grupo de investigación del Departamento de Psicología Social de la Universidad de Valencia.</p> <p><u>VARIABLES DEL PROGRAMA:</u> Se trabaja el control de la ira, la resolución de conflictos, las habilidades sociales, la comunicación mediante actividades que involucren a la red social del agresor.</p> <p><u>MUESTRA:</u> Hombres penados por violencia contra la mujer, que carecen de trastornos de personalidad, adicciones o trastornos graves de conducta.</p> <p><u>EDAD:</u> No se especifica.</p>	<p>resolver con eficacia los conflictos. – Ha aumentado la gravedad percibida en los jóvenes ante una situación de violencia. – Se han observado menores niveles de culpabilización de la víctima.</p> <p>El balance ha resultado muy positivo, apenas se han dado casos de reincidencia.</p>
39	Artículo	Vanessa	La trata de mujeres	EXCLUIDO			

	de revista	Casado Caballero 2011	con fines de explotación sexual. La globalización de la violencia de género	No tiene relación con el tema que nos interesa.			
40	Artículo de revista	Ovidio Castelao Rodríguez 2020	La víctima de violencia de género del suroccidente asturiano analizada a través del Centro Asesor de la Mujer	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: El lugar de residencia es un factor de vulnerabilidad en las mujeres víctimas de violencia de género. En lugares de difícil acceso las líneas de transporte público son escasas y las telecomunicaciones deficitarias, ello impide el rápido acceso de las mujeres a las instituciones que les brindan apoyo. El difícil desplazamiento de las mujeres en este tipo de zonas es una problemática en lugares como el suroccidente asturiano.	No se proponen intervenciones.	
41	Artículo de revista	Víctor Celemín	Reconocimiento de justicia gratuita a las	EXCLUIDO No tiene			

		Santos 2020	víctimas de violencia de género. Un supuesto de hecho problemático	relación con el tema que nos interesa. Aborda cuestiones legales..			
42	Artículo de revista	Jaime Sepúlveda Haro, Marta Isabel Robles Luque, Inmaculada Lupiáñez Pérez 2019	Programa de promoción de salud sobre violencia de género para adolescentes de la zona necesitada de transformación social “La Corta”	INCLUIDO	<p>Indicadores de riesgo: Vivir en espacios urbanos claramente delimitados, en los que son evidentes la pobreza grave y en lo que se observa:</p> <ul style="list-style-type: none"> •Vivienda, deterioro urbanístico y déficit de infraestructura, equipamiento y servicios públicos. •Elevados índices de absentismo y fracaso escolar. •Altas tasas de desempleo junto a graves carencias formativas profesionales. •Significativas deficiencias higiénico-sanitarias. •Fenómenos de desintegración social. 	<p>PROGRAMA: “<i>Forma Joven</i>” el cual consiste en una red de profesionales que llevan a cabo programas de Salud en adolescentes en riesgo de exclusión social que pertenece a la Junta de Andalucía.</p> <p>Objetivos: 1) Aumentar conocimientos acerca de la igualdad de género. 2) Fomentar el autoanálisis del entorno de los propios participantes. 3) Saber cómo actuar en caso de sospecha de violencia de género. 4) Promocionar recursos como redes de apoyo a víctimas de violencia de género e instituciones de asesoramiento.</p> <p><u>INSTITUCIÓN QUE LO IMPLEMENTA:</u> Centro de Salud Carlinda, perteneciente al Distrito Sanitario Málaga-Guadalhorce ubicado en Málaga.</p> <p><u>VARIABLES DEL PROGRAMA:</u> Se trabajan conceptos básicos como el Sexo-Género, los roles de género,</p>	<p>El efecto del programa fue significativo, pero muestra picos de mejora y algunas deficiencias.</p> <p>1. Respecto a los conceptos básicos; características y diferencias entre sexo y género, es necesaria su explicación más detallada y prolongada para su comprensión.</p> <p>2. Los alumnos han aprendido a realizar un autoanálisis del entorno y han tomado conciencia de la desigualdad de género existente.</p> <p>3. Para el objetivo de cómo actuar y dónde buscar información y</p>

						<p>estereotipos de género, tipos de violencia y la cultura del amor romántico.</p> <p>Se realiza una sesión educativa interactiva con uso de técnicas como brainstorming mediante preguntas abiertas, siguiendo el principio de socialización y comunicación, aclarando después de cada debate qué es lo correcto.</p> <p><u>MUESTRA:</u> Alumnos/as (que carezcan de discapacidades psíquicas) de 2º y 3º de ESO del IES Carlinda, situado en un barrio de Málaga llamado “La Corta”</p> <p><u>EDAD:</u> 13 y 14 años</p>	asesoramiento, se ha logrado que tras la intervención la mayoría del alumnado aprendiese el número 016.
43	Artículo de libro	Araceli Martínez Carrión, María Jesús Blanco Hermosa 2014	A. L. Simone de Beauvoir, entidad para la gestión de recursos contra la violencia de género. Una intervención desde el feminismo y la transversalidad	EXCLUIDO No está en UJI.			
44	Artículo de libro	Jorge Luis Morett Sánchez	El paso de mujeres migrantes centroamericanas por	EXCLUIDO No tiene relación con el			

		2014	México un caso extremo de violación de derechos humanos y violencia de género	tema que nos interesa. Trata sobre la violencia ejercida fuera de España.			
45	Artículo de revista	Isabel Novo-Corti; Laura Varela-Canda mio; María Antonia Cidoncha-Gómez 2017	Los recursos de la Administración Pública para combatir la violencia de género: la importancia de los centros de información a la mujer (CIM)	EXCLUIDO No se proponen intervenciones. No especifica indicadores de riesgo de forma concreta.			
46	Tesis doctoral	Marifa Salceda Mesa	La lectura dialógica como medida científica para la socialización preventiva de la violencia de género. El caso de un recurso residencial en cantabria con menores en el sistema de protección institucional	INCLUIDO	Indicador de riesgo: Exclusión educativa: falta de aspiraciones académicas de los adolescentes, fracaso escolar y abandono temprano del sistema educativo.	PROGRAMA: <i>“LA LECTURA DIALÓGICA COMO MEDIDA CIENTÍFICA PARA LA SUPERACIÓN DE DESIGUALDADES SOCIOEDUCATIVAS”</i> Objetivo: Intervención mediante lecturas y la reflexión crítica: para transformar el pensamiento, promover relaciones afectivo-sexuales libres de violencia en menores en situación de exclusión social y generar interacciones para	La literatura científica ha continuado demostrando evidencias sólidas del componente transformador de la lectura dialógica. Ha demostrado ser efectiva en la superación de desigualdades socioeducativas.

						<p>formar redes de apoyo solidario.</p> <p><u>VARIABLES DEL PROGRAMA:</u> Se emplea una metodología comunicativa mediante: — <i>Grupos de discusión comunicativos:</i> para generar conjuntamente información, buscando consensos para transformar la realidad social. — <i>Relatos comunicativos:</i> es un diálogo entre la persona que investiga y la persona investigada, no tiene como objetivo el desarrollo de una biografía, sino la construcción conjunta de «una narración reflexionada de su vida cotidiana que sirve tanto para detectar aspectos del presente, pasado y futuro.</p> <p><u>EDAD:</u> Menores de edad de entre 15 a 18 años.</p>	
47	Artículo de revista	Gabriela Moriana Mateo 2016	Procesos y factores de exclusión social en las historias de vida de las mujeres institucionalizadas en centros de protección de la Comunidad Valenciana	INCLUIDO	<p>Indicador de riesgo: Factores de exclusión social específicos de género que subyacen en las historias de vida de las mujeres en situación de vulnerabilidad:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Violencia intrafamiliar (sexual y física). • Violencia de género. • Malos tratos físicos y 	No se proponen intervenciones.	

					<p>psíquicos contra sus hijas/os.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Salida de casa, sin tener dónde ir, a causa de la violencia intrafamiliar sexual contra las mujeres. • Falta de ayuda de la familia extensa y demás redes sociales en las situaciones de violencia de género. • Abandono del empleo por contraer matrimonio. • Realización de todo el trabajo no remunerado de la familia (tareas domésticas y de cuidados). • Dificultades para compaginar el trabajo productivo y el reproductivo. • Falta de experiencia laboral o no reconocimiento en el mercado laboral de los aprendizajes realizados en el ámbito doméstico. • Falta de acceso a derechos laborales. • Dependencia 	
--	--	--	--	--	---	--

					<p>económica respecto a sus parejas o a los servicios sociales para mantener a su descendencia.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Incumplimiento del rol de proveedor de la economía doméstica de sus parejas cuando existe impago de pensiones de alimentos cuando no la hay. • Obligación de trabajar en el negocio del marido sin sueldo ni contrato laboral. • Abandono del hogar conyugal a causa de la violencia de género. • Retirada de menores por falta de vivienda. • Responsabilidad de las cargas familiares en solitario. • Estereotipos y roles de género. • Ausencia de medidas de conciliación de la vida laboral y familiar, y carencia de guarderías o centros de día públicos y con amplios 	
--	--	--	--	--	---	--

					<p>horarios.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Problemas de salud mental a causa de la violencia. • Violencia institucional (privación de recursos adecuados en el ámbito comunitario). • Institucionalización de mujeres en centros de acogida por violencia de género o exclusión social. 		
48	Artículo	Gabriela Moriana 2015	Barreras para escapar de la violencia de género la mirada de las profesionales	INCLUIDO	<p>Indicadores de riesgo: ausencia de redes de apoyo familiar, barreras culturales, situación documental irregular, minimización de la violencia de género, precariedad laboral basada en economía sumergida, falta de información, ausencia de apoyo institucional, dependencia emocional, conseguir el ideal de familia.</p>	No se propone ninguna intervención ni a nivel individual ni de pareja.	
49	Artículo	Elizabeth Moreno-Góm e; John J.	Análisis crítico del discurso narrativas sobre violencia de	EXCLUIDO No tiene relación con el			

		García-Díaz 2021	género en un estudiante universitario de una institución de educación superior del sur de Bogotá (Colombia)	tema que nos interesa. Aborda la violencia ejercida fuera de España.			
50	Artículo	Gabriela Moriana Mateo 2017	Violencias contra las mujeres menores de edad en situación de exclusión social	EXCLUIDO Habla de las experiencias de violencia sufridas desde su perspectiva y punto de vista de las mujeres. No habla de intervenciones			
51	Artículo de revista	Tania Martínez Romero 2019	Un recorrido por el Sistema Institucional en el ámbito de la violencia de género	EXCLUIDO No aporta intervenciones.			
52	Artículo de libro	Natalia Fernández Álvarez, Yolanda Fontanil Gómez, María Ángeles	Violencia de género en la pareja e inclusión social el impacto de los apoyos del entorno sobre el proceso de salida de la relación	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: — Los mitos del amor romántico. — La normalización y minimización de la violencia en la pareja. — La inercia y el asentamiento de los	No se habla de intervenciones.	

		Alcedo Rodríguez 2020			<p>patrones de maltrato en las relaciones de larga duración.</p> <ul style="list-style-type: none"> — Los sentimientos de vergüenza y culpa que sufren las mujeres. — Los mitos acerca de la crianza de las/os hijas/os. — La falta de apoyos. — El miedo a las represalias. — El temor de las mujeres a perder el control de su vida. — La dependencia económica. — La esperanza de cambio. — El vínculo emocional con el maltratador. — El miedo a perder a los/as hijos/as. — Las presiones del entorno. — La insistencia del maltratador. — El machismo en la familia de origen. — La vulnerabilidad asociada a la condición de migrante y/o a la presencia de 	
--	--	-----------------------------	--	--	---	--

					discapacidad.		
53	Artículo de revista	Nuria Ramírez García 2019	Creando buen trato una experiencia de prevención de la violencia de género desde el ámbito local	EXCLUIDO No habla de indicadores de riesgo ni de intervenciones.			
54	Artículo de revista	María Abad Jambrina, Ana Isabel Isidro de Pedro 2018	Actitudes, conocimientos, mitos y falsas creencias de los adolescentes ante la violencia de género.	EXCLUIDO No habla de indicadores de riesgo ni de intervenciones.			
55	Artículo	Gabriela Moriana Mateo	Historias de vida de menores vulnerables procesos y factores de exclusión social de género	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: Factores de exclusión social específicos de género: violencia intrafamiliar, fracaso escolar, violencia sexual, embarazos en edades tempranas, falta de apoyo institucional.	No se proponen intervenciones.	
56	Artículo de revista	Rocío Andreu Ibáñez, Maravillas Alicia Carmona Abril	La trata de seres humanos con fines de explotación sexual una forma de violencia de género	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

		2017					
57	Artículo	María del Mar Venegas Medina 2015	Segregar versus coeducar. Un marco para educar las relaciones afectivosexuales y prevenir la violencia de género en la adolescencia	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
58	Artículo	Paola Damonti; Patricia Amigot Leache 2021	Factores que dificultan el alejamiento de una relación violenta variaciones en función de la situación de integración y exclusión social	INCLUIDO	<p>Indicadores de riesgo: Ausencia de recursos económicos propios, origen extranjero de la mujer, dependencia emocional, sentimiento de fracaso personal, situaciones de drogodependencia, miedo a la soledad.</p> <p>Exclusión social como indicador de riesgo: La violencia arrastra a las mujeres a la exclusión, afectando ello a tres ejes: económico, político y social-relacional.</p>	<p>NO ESPECIFICA LAS INTERVENCIONES QUE SE HAN REALIZADO, SÓLO DA ALGUNAS IDEAS PARA QUE ÉSTAS SEAN MÁS EFICACES.</p> <p>Esta aportación resulta de interés para diseñar políticas de intervención social.</p> <p>Este planteamiento ayudaría a sopesar qué factores pueden tener una mayor incidencia en la dificultad de separación en la pareja. Estos factores contribuirían a la adecuada actuación profesional en función del contexto en que ésta se realiza.</p> <p>Sería interesante comprender la diversidad de las mujeres en situación de violencia para realizar políticas integrales y más eficaces.</p>	<p>En este caso no se ha comprobado la efectividad, pero se indica que las políticas que se realicen en el futuro serían más fructíferas si se tienen en cuenta los factores que se mencionan en dicho texto.</p>

						<p>El rápido y sencillo acceso a los recursos materiales y económicos en un escenario de vulnerabilidad y exclusión permitirán que la separación sea factible y viable.</p> <p>Es importante realizar intervenciones psicosociales que abarquen la esfera emocional y el autoconcepto en contextos de integración .</p>	
59	Artículo de revista	Gabriela Moriana Mateo 2021	Barreras que impiden a las migrantes institucionalizadas escapar de la violencia de género	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: Grave ausencia de trabajo, recursos económicos, formación, vivienda, redes sociales y familiares.	No se proponen intervenciones.	
60	Artículo de revista	Sofía Solano 2020	Derecho a la salud materna de las mujeres ngäbes y buglés en Costa Rica. Mitos, percepciones y discriminación	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa. Aborda la violencia ejercida fuera de España.			
61	Tesis doctoral	María del Pilar Gomiz Pascual 2015	Violencia contra las mujeres con discapacidad	INCLUIDO	Indicador de riesgo: Tener una discapacidad física, psíquica o sensorial aumenta la posibilidad de sufrir violencia de género.	No se indican intervenciones para este tipo de situaciones.	

					Es el entorno, mediante la imposición de barreras y la falta de recursos adaptados, lo que las hace vulnerables.		
62		Antonio García Santesmases 2005	El incendio de Francia y el día después	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
63	Artículo de libro	Encina Gutiérrez Ibán 2014	La lucha de las mujeres contra la violencia	EXCLUIDO No está en UJI.			
64		Ana Regina Azevedo Magalhães, Daniela Braz Costa 2014	Sem abrigo entre as malhas da vulnerabilidade social e a opção de vida	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
65	Artículo de libro	Rodrigo Alonso Barraza García 2014	Cuerpos migrados/géneros desplazados. Itinerarios corporales de la migración femenina en la frontera sur de México	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa. Aborda la violencia ejercida fuera de España.			

66	Artículo de libro	Catarina Sales Oliveira 2014	Empowerment labs-igualdade de género, empregabilidade e teatro como catalisadores de mudança	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
67	Artículo de libro	José Luis de las Heras Santos 2014	Casas de Recogidas y Galeras de mujeres en la Edad Moderna. Moralidad, asistencia y represión contra las mujeres en los siglos XVII y XVIII	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
68	Artículo del libro	Nuria Alonso Gallo, David Trillo del Pozo 2014	Mujeres en zonas rurales. Una propuesta de empleabilidad por medio del emprendimiento	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
69	Artículo del libro	Almudena Valiño Ces, Cristina Alonso Salgado 2014	Análisis jurídico de la discriminación de la mujer en relación a la titularidad compartida en las explotaciones agrarias. Comparativa entre el	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa. Aborda aspectos legales.			

			Real Decreto 297/2009 y la Ley 35/2011				
70	Artículo de libro	Carlos Montes Pérez 2014	Trabajo, tiempo y vida en femenino plural. Experiencias profesionales de mujeres innovadoras en el noroeste español	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
71	Artículo de libro	Gemma de la Fuente González 2014	El trabajo, la casa y la posición de género. Pérdida del poder de las mujeres en la economía de mercado	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
72	Artículo del libro	Layla Cleonice Silva dos Santos 2014	A produção legislativa das parlamentares no governo Almir Gabriel (1995-2002)	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
73	Artículo de libro	Ana Rodrigues, Patrícia António, Francisco Diniz	Territórios de baixa densidade e exclusão social e económica de mulheres na sub-região do Douro	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

		2014					
74	Artículo de libro	Ana Martín García 2014	La integración de la mujer en la Semana Santa ferrolana	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
75	Artículo de libro	Alma Rosa Mora Pizano, María Guadalupe Mora Pizano, Jorge Luis Morett Sánchez 2014	Formación profesional y exclusión de género. Territorios de hegemonía masculina en la Universidad Autónoma Chapingo	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
76	Artículo de libro	Alexandra Esteves 2014	A mulher e o crime, em Portugal, no século XIX	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
77	Artículo de libro	Luis Manuel Rodríguez Otero 2014	Lesbianismo, lesbofobia y violencia en pareja	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
78	Artículo de libro	Ana Rita Conde Dias, Mariana	Mulheres portuguesas nativas vs. imigrantes	EXCLUIDO No tiene relación con el			

		Gonçalves, Marlene Matos 2014	trajetórias de vitimação múltipla	tema que nos interesa.			
79	Artículo de libro	Celia Garrido Benito 2014	Análisis y alternativas a la intervención social con mujeres desde la perspectiva de género	EXCLUIDO No está en UJI.			
80	Artículo de libro	Nagore Asla Alzibar 2014	Ser mujer con VIH autorrealización y estilos de afrentamiento	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
81	Artículo de libro	Kouadio Alexis Lally 2014	Género, poder y desarrollo en Costa de Marfil la progresiva visibilidad de las mujeres del centro y del norte	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
82	Artículo de libro	Irma Tissa Gnengui Youbi 2014	Discriminación y desigualdad de género en la sociedad rural de Malawi	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa. Aborda la violencia			

				fuera de España.			
83	Artículo de libro	Irma Iglesias Ordoño 2014	Mujeres en riesgo de exclusión residencial. Perspectiva de las familias monomarentales latinoamericanas en Navarra	EXCLUIDO No incluye intervenciones.			
84	Artículo de libro	Raúl Reloba Ferrero 2014	¿La mitad del cielo? Un acercamiento a la realidad de la exclusión de la mujer china. Un estudio de caso	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
85	Artículo de libro	Alberto Alonso-Ponga García 2014	Women empowerment in the making of community. The case of the Bulgarian migrants in Castile and León (Spain)	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
86	Artículo de libro	Fernando Osvaldo Esteban , Íñigo González de la Fuente	Cuando el país propio deja de ser el país apropiado. La emigración actual de jóvenes españolas	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

		2014	cualificadas				
87	Artículo de libro	Alma Rosa Mora Pizano, María Guadalupe Mora Pizano 2014	Las cadenas globales de ciudades y la feminización de la migración, una tarea pendiente en la agenda de las políticas públicas migratorias	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
88	Artículo de libro	Hernán Salas Quintanal 2014	Cambios laborales expresión de la violencia estructural y social en las nuevas ruralidades del sur de Tlaxcala, México	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
89	Artículo de libro	Alfredo Martín García 2014	Una propuesta de innovación docente la historia de género y la historia de las mujeres en la enseñanza universitaria	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
90	Artículo de libro	Raquel Martínez Peñín 2014	Repetición experimental del trabajo femenino en el proceso de	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos			

			producción cerámica una propuesta de innovación docente	interesa.			
91	Artículo de libro	Óscar Fernández Álvarez 2014	El estudio integrador del género en el ámbito universitario. Propuesta para innovación docente	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
92	Artículo de libro	María José Pérez Álvarez 2014	Una propuesta de innovación docente historia de género e historia de las mujeres	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
93	Artículo de libro	María Jesús Domínguez Pachón , Eva López Canseco 2014	Aproximación al mundo de la mujer memorias de un recorrido	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
94	Artículo de libro	Ana Salas Rodríguez 2014	Aportaciones teóricas de los feminismos periféricos y la Teoría Queer para una educación intercultural	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

95	Artículo de libro	Aarón Gabanes García 2014	Violencia sexual y de género en mujeres y niñas refugiadas	EXCLUIDO No está en UJI.			
96	Artículo de libro	Alfredo Martín García 2014	Matrimonio y violencia doméstica en la España Moderna	EXCLUIDO No está en UJI.			
97	Artículo de libro	María José Pérez Álvarez 2014	Modelos femeninos en la sociedad española del Antiguo Régimen	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
98	Artículo de libro	Raquel Martínez Peñín 2014	Alfarería y trabajo femenino en el territorio leonés (siglos XV-XVIII)	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
99	Artículo de libro	Andrés Sánchez Prada, Carmen Delgado Álvarez 2014	Efectos de la socialización de género sobre la expresión emocional aproximación desde una perspectiva autorreferencial	EXCLUIDO No está en UJI.			
100	Artículo de libro	Rosario Pozo Gordaliza,	Una (re)lectura de la corporalidad,	EXCLUIDO No tiene			

		Lluís Ballester Brage, Carmen Orte Socias 2014	sexualidad y "negritud" en el ejercicio de la prostitución	relación con el tema que nos interesa.			
101	Artículo de libro	Patricia Suárez Álvarez, Alberto Morán Corte 2014	Mujeres y trabajo en el Siglo de las Luces. El "modelo atlántico" de Campomanes en la realidad asturiana	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
102	Artículo de libro	Esperanza Bosch Fiol , Carla Aroca López, Victoria Aurora Ferrer Pérez 2014	El rearme de los violentos la crisis económica y sus consecuencias para los derechos fundamentales de las mujeres	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
103	Artículo de libro	Ana González Vicente 2014	Ser madre sola acudiendo a las técnicas de reproducción asistida ¿es un derecho o un privilegio?	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
104	Artículo de libro	Andrea Gutiérrez	Discapacidad y prostitución un	EXCLUIDO No tiene			

		García, Carmen Delgado Álvarez 2014	análisis desde la perspectiva de género	relación con el tema que nos interesa.			
105	Artículo de libro	Carmen Delgado Álvarez, Andrea Gutiérrez García 2014	Análisis de la representación social de la prostitución de las mujeres en perspectiva de género	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
106	Artículo de libro	Hermínia Júlia de Castro Fernandes Gonçalves, Pedro Gabriel Silva, Octávio José Sacramento 2014	A inserção socio-laboral de mulheres abrangidas pelos dispositivos de rendimento social de inserção estudos de caso do norte de Portugal	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
107	Tesis doctoral	Gabriela Moriana Mateo 2014	Entre la exclusión y la violencia las mujeres institucionalizadas en los centros de protección de mujeres de la	INCLUIDO	Indicadores de riesgo: No se especifican. Hay mucha información sobre políticas públicas, recursos sociales estatales, prestaciones	No se proponen intervenciones.	

			Comunidad Valenciana		económicas, ayudas laborales		
108	Artículo de revista	Isabel Tajahuerce Ángel 2009	La tolerancia social de la violencia contra las mujeres en España	EXCLUIDO No habla de exclusión social, se centra en las conductas machistas que existen en la actualidad.			
109		Merma-Molina, Gladys, Gavilán-Martín, Diego 2019	La formación docente a debate ¿Qué saben los futuros maestros sobre los problemas que afectan la convivencia y el clima del aula?	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
110	Artículo de libro	Moriana, Gabriela 2015	La violencia en las historias de vida de las mujeres institucionalizadas en los centros de protección de la Comunidad Valenciana	EXCLUIDO Solo habla de las trayectorias vitales de las mujeres víctimas de la violencia de género			
111	Anuncio	Obra Social La Caixa.	Una historia de ilusión y superación.	EXCLUIDO No tiene			

			DDB firma la nueva campaña de la obra social La Caixa para el programa incorpora.	relación con el tema que nos interesa.			
112	Libro	Luis Vicente Amador Muñoz (coord.), Carmen Monreal-Gimeno (coord.)	Intervención social y género	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
113	Artículo de revista	Natalia González Morga; Gloria García Guillamón; Inmaculada Brando Asensio 2014	Prevalença i perfil sociodemogràfic del maltractament psíquic, físic i sexual en les pacients d'urgències a la regió de Múrcia	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
114	Artículo de revista	Irene Rojo Soto 2019	Educando en cuerpos pornográficos. Un análisis más allá de la excitación	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
115	Libro	Santiago García Campá,	Derechos sociales y políticas inclusivas propuestas de mejora	EXCLUIDO No tiene relación con el			

		Encarnación Fernández Ruiz-Gálvez, Alfonso Ortega Giménez, Purificación Cremades García, Natalia Torner Ávalos, Jorge Castellanos Claramunt, Rosario Tur Ausina, Ainhoa Lasa López 2019	de la normativa valenciana	tema que nos interesa.			
116	Artículo de revista	Mar Venegas 2014	Igualdad y diversidad en el marco educativo actual sexismo, rendimiento y coeducación	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
117	Artículo de revista	Eduardo Martínez Flores 2021	Grupo de hombres de Fuentealbilla los buscadores de faena	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

118	Tesis doctoral	Míriam Arenas Conejo 2017	El activismo de las mujeres con discapacidad	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
119	Artículo	Rafael Alvaro Millán Calenti 2011	Las fórmulas empresariales de la economía social tienen la palabra soluciones factibles	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
120	Artículo de revista	Fernández-Márquez, Esther; Vázquez-Cano, Esteban; López-Meneses, Eloy 2016	Los mapas conceptuales multimedia en la educación universitaria recursos para el aprendizaje significativo	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
121	Artículo de revista	Carmen Orte Socias, Miren Fernández de Álava 2017	Envellir en femení	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
122	Tesis doctoral	Rocío Cadierno Palomo 2020	Contenidos y tratamiento de asuntos sociales en la prensa impresa	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

123	Tesis doctoral	Maria Jerusalem Amador Lopez 2014	“Guerreras de Cristo” aportaciones de mujeres gitanas a la transformación social desde la Iglesia Evangélica Filadelfia	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
124	Artículo de revista	Juan Machín 2010	Modelo ECO2 redes sociales, complejidad y sufrimiento social	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
125	Tesis doctoral	José Jiménez González 2017	Asistencia odontológica y calidad de vida en una población de desfavorecidos sociales.	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
126	TFG	Miguel Ángel Gómez Salado 2019	El Trabajo de Fin de Grado (TFG) en la titulación de Gestión y Administración Pública y la clínica jurícolaboral una especial atención a las TICs, al trabajo online, a la motivación y al rendimiento	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

			académico				
127	Artículo de revista	Gabriela Moriana Mateo 2020	Nosotras sufrimos, vosotras sufrís y ellas sufren más violencias: las usuarias de los Centros Mujer de la Comunidad Valenciana	INCLUIDO	<p>Indicadores de riesgo: la clase, la etnia, procesos migratorios, dependencia económica, diversidad funcional.</p> <p>Exclusión social como indicador de riesgo: Las mujeres sin recursos no pueden escapar, porque la violencia las aboca a la exclusión y la exclusión social, a su vez, les impide escapar de la violencia.</p> <p>Salir del ámbito de la violencia es imposible cuando las mujeres no tienen independencia económica.</p>	No se proponen intervenciones.	
128	Artículo de revista	Dominguez-Alonso, José; López-Castedo, Antonio; Nieto-Campos, Begoña 2019	Violencia escolar diferencias de género en estudiantes de secundaria	EXCLUIDO	Estudia la violencia presente en los adolescentes en el ámbito escolar.		
129	Tesis doctoral	Guiomar Merodio	Desvelando el fraude amoroso. La	EXCLUIDO	No tiene		

		Alonso 2018	influencia de las relaciones afectivo-sexuales violentas en la trata de mujeres con fines de explotación sexual	relación con el tema que nos interesa.			
130	Libro	Ana María Pérez Vallejo, Fátima Pérez Ferrer 2016	Bullying, ciberbullying y acoso con elementos sexuales	EXCLUIDO Habla de la violencia entre niños y adolescentes.			
131	Tesis doctoral	María Inmaculada Navarro Morales 2004	La intervención psicosocial con familias multiproblemáticas la perspectiva ecológica.	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
132	Artículo	Ainhoa Rodríguez-García-de-Cortázar; Olga Leralta-Piñán ; Jaime Jiménez-Pernet; Ainhoa	COVID-19 en migrantes y minorías étnicas	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

		Ruiz-Azarola 2021					
133	Artículo de revista	Esteban Vázquez Cano; Esther Fernández Márquez; E. López-Menes es 2017	Los ámbitos de intervención de los profesionales de la Educación Social. Un estudio con mapas conceptuales multimedia	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
134	Tesis doctoral	Carolina Peral Jiménez 2020	Arteterapia como vía de abordaje del trauma y la violencia hacia las mujeres diseño, aplicación y análisis de metodologías y registros de intervención	EXCLUIDO Habla sobre la creatividad como forma de afrontar los traumas de las mujeres maltratadas.			
135	Artículo de revista	Gabriela Mariana Mateo 2017	Cuando la protección es control. Las viviendas tuteladas de la Comunidad Valenciana desde el punto de vista de sus usuarias	EXCLUIDO. Habla sobre la opinión de las mujeres víctimas de violencia de género sobre las viviendas tuteladas de los servicios sociales.			

136	Publicación digital	Antoni F. Tulla; Ana Vera; Natalia Valdeperas; Carles Guirado 2017	La agricultura social (AS) como una alternativa sostenible a la agricultura urbana	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
137	Artículo de revista	Matulic-Domandzic, María Virginia ; De Vicente-Zueras, Irene; Boixadós-Portet, Adela; Caïs-Fontanel, Jordi 2019	Las mujeres sin hogar realidades ocultas de la exclusión residencial	EXCLUIDO. Trata sobre las mujeres sin hogar y los factores desencadenantes .			
138	Artículo de revista	Quico Mañós 2003	Violència i gent gran. Maltractament: Algunes reflexions per al debat	EXCLUIDO Trata sobre la violencia en las personas mayores.			
139	Tesis doctoral	Alicia Alonso Pardo	Mujeres sin hogar el teatro como herramienta de empoderamiento e integración social	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
140	Tesis doctoral	Fernando Garrido	El derecho a la propia imagen en la	EXCLUIDO No tiene			

		Polonio 2016	jurisprudencia española una perspectiva constitucional	relación con el tema que nos interesa.			
141	Tesis doctoral	María Oliva Sirgo Álvarez 2020	Las mujeres ante un conflicto de derechos el derecho a la igualdad y el derecho a la libertad de expresión. Especial referencia a los medios de comunicación social	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			
142	Tesis doctoral	Héctor Vargas Vaca 2014	La participación de los ciudadanos en la gestión de los conflictos	EXCLUIDO No tiene relación con el tema que nos interesa.			

Tabla 3: Metodología PRISMA.

